

**DISCOURS DU PREMIER MINISTRE DE LA REPUBLIQUE DU TCHAD  
Amb. ALLAH MAYE HALINA A L'OCCASION DU DINER AVEC LES  
INVESTISSEURS**

**(New York, le 26 septembre 2024)**

- Madame la Vice-Présidente de la République de Costa Rica ;**
- Mesdames, Messieurs les Ministres ;**
- Madame la Présidente de la Chambre de Commerce des Etats Unis ;**
- Mesdames, Messieurs les membres de la Chambre de commerce des Etats Unis ;**
- Chers partenaires ;**
- Mesdames, Messieurs**

C'est avec un immense honneur et une grande détermination que je prends la parole aujourd'hui pour vous parler du Tchad, un pays qui, malgré les défis complexes auxquels il a fait face, se redresse et s'engage résolument sur le chemin du développement économique et social. Je voudrais, au nom du Président de la République du Tchad et du Gouvernement, remercier toutes les éminences et personnalités qui ont tenu à honorer mon pays en ce moment spécial en dépit des contraintes de leurs agendas respectifs.

Je voudrais, très sincèrement, témoigner ma gratitude à la prestigieuse Chambre de Commerce des Etats Unis pour avoir mis le Tchad à l'honneur à la faveur de cette session de l'Assemblée Générale des Nations Unies.

Je mesure toute la charge symbolique de cette marque d'attention et de cet engagement volontariste à accompagner de manière résolue le Tchad dans sa marche vers le développement.

- **Distingués invités ;**
- **Mesdames, Messieurs**

Nous sommes ici pour vous dire que le Tchad est de retour. De retour sur la scène régionale, continentale et internationale avec une vision claire, des ambitions légitimes, et une volonté farouche de transformer notre potentiel en réalité.

Permettez-moi de souligner que le Tchad est stratégiquement situé au cœur de l'Afrique. Notre position géographique fait de nous un véritable carrefour, non seulement culturel, mais aussi économique.

Nos frontières avec des pays comme le Nigeria, qui représente l'un des plus grands marchés d'Afrique avec plus de 200 millions de consommateurs, offrent des opportunités uniques.

Le gouvernement du Tchad est actuellement en train de structurer le corridor Tchad–Nigeria, une infrastructure qui va révolutionner nos échanges économiques et logistiques.

Ce projet permettra non seulement de fluidifier le commerce entre nos deux nations, mais aussi de servir de passerelle pour tous ceux qui cherchent à accéder aux vastes marchés d’Afrique de l’Ouest et du Centre.

Notre vision est claire : faire du Tchad un acteur incontournable des échanges économiques en Afrique. Cela passe par une politique volontariste de modernisation de nos infrastructures.

Nous investissons massivement dans l’énergie, le transport, les technologies de l’information et de la communication, ainsi que dans l’accès à l’eau, pour construire les bases d’une économie moderne, capable de répondre aux besoins de nos citoyens et d’attirer des investissements internationaux.

L’un des piliers de cette transformation est notre engagement ferme envers des réformes économiques et financières profondes.

Le gouvernement a initié un processus de notation de notre dette souveraine, marquant ainsi notre volonté de transparence et d'alignement avec les normes internationales.

Ces réformes ont déjà reçu le soutien et la reconnaissance du FMI qui a salué les efforts du Tchad pour redresser ses finances publiques et renforcer la gouvernance économique. Notre objectif est de créer un environnement d'affaires sain, transparent et prévisible, où les investisseurs peuvent évoluer en toute confiance.

**- Mesdames, Messieurs**

La diversification de notre économie est au cœur de notre stratégie. Aujourd'hui, notre économie repose encore en grande partie sur le secteur pétrolier. Cela nous a permis de poser des bases solides, mais nous savons que pour assurer une croissance durable, nous devons aller au-delà. C'est pourquoi nous nous engageons activement dans la transformation de nos secteurs agricoles, industriels et énergétiques.

Sur le plan énergétique, le Tchad regorge de ressources importantes en hydrocarbures.

De même, Nous investissons dans les énergies renouvelables, notamment l'énergie solaire, pour diversifier notre production et rendre l'énergie accessible à tous.

La question de l'énergie au Tchad n'est pas une barrière insurmontable, c'est simplement une question de temps. Nous avons un plan clair et, avec le soutien des partenaires internationaux et d'investisseurs privés, nous nous assurerons que cette énergie soit disponible pour alimenter notre industrialisation.

C'est pourquoi, nous invitons aujourd'hui les investisseurs du monde entier à venir bâtir avec nous. Nous avons besoin d'usines, de centres de transformation, d'infrastructures qui puissent non seulement servir notre économie nationale, mais également celles de nos voisins.

Le Tchad est prêt à accueillir toutes les entreprises qui souhaitent investir dans la création de valeur locale. Nous mettons en place un cadre réglementaire favorable, et surtout, nous garantissons la sécurité des investissements.

Nous avons réglé la question de la sécurité des biens et des personnes, et aujourd'hui, le Tchad est un pays stable.

**- Mesdames, Messieurs**

Notre stabilité et nos réformes sont soutenues par une solide coopération avec la communauté internationale.

Le Tchad est déjà membre de grandes institutions financières et de garantie telles que l'Agence Africaine d'Assurance Commerciale (ATIDI), l'African Guarantee Fund (AGF), la Banque Africaine d'Import-Export (AFREXIMBANK), et le Fonds Africain de Garantie et de Coopération Économique (FAGACE). Ces partenariats offrent des garanties solides aux investisseurs étrangers, leur assurant un environnement de confiance pour mener leurs projets.

Nous renforçons également nos relations avec l'administration américaine, notamment à travers l'USAID, qui soutient activement nos efforts dans les domaines de l'éducation et de la santé. Mais nous allons plus loin. Nous envisageons d'engager des discussions avec des institutions comme le Millennium Challenge Corporation (MCC) et l'US International Development Finance Corporation (USDFC), pour explorer des partenariats dans des secteurs stratégiques comme l'énergie et la santé.

La confiance de nos partenaires internationaux est un signe fort que le Tchad est sur la bonne voie, malgré les défis que nous continuons à affronter.

Notre atout le plus précieux est sans aucun doute notre jeunesse.

Les jeunes représentent la majorité de notre population et constituent une force vive que nous préparons à jouer un rôle clé dans l'avenir économique de notre pays. Le gouvernement du Tchad investit massivement dans l'éducation, car nous croyons fermement que c'est en formant des cadres techniques et professionnels que nous pourrons soutenir la modernisation de notre économie.

Notre objectif est de préparer une génération de jeunes professionnels qui seront capables de contribuer à la transformation de notre économie, d'innover, et de porter le développement de secteurs clés comme l'agriculture, l'industrie, la technologie et l'énergie. Nous savons que ces jeunes sont la clé pour assurer la compétitivité du Tchad dans une économie de plus en plus mondialisée

– **Chers partenaires,**

Dans notre volonté de diversifier l'économie, nous accordons une importance particulière à l'agriculture et à l'industrialisation.

Le potentiel agricole du Tchad est immense. Grâce à la modernisation de l'irrigation et au développement de zones économiques spéciales, nous visons à renforcer nos chaînes de valeur et à transformer nos ressources agricoles sur place. Nous voulons faire du Tchad une puissance agricole, capable de nourrir non seulement sa population, mais aussi d'exporter vers les marchés régionaux.

L'écotourisme est également un secteur que nous voulons développer. Le Tchad possède des paysages naturels uniques et une biodiversité exceptionnelle. Nous voulons faire du tourisme une industrie verte, respectueuse de l'environnement, tout en créant des emplois et en attirant des devises étrangères.

Au-delà de ses richesses naturelles, le Tchad est aussi un acteur clé de la géopolitique régionale et internationale.

Nous jouons un rôle de premier plan dans la stabilisation de la région du Sahel, tout en étant un partenaire fiable dans la lutte contre le terrorisme et pour la sécurité régionale. Notre stabilité est un atout pour les investisseurs, car elle garantit un environnement propice aux affaires.

Notre position géographique centrale nous permet également de jouer un rôle stratégique dans les corridors économiques transafricains. À travers la mise en place du corridor Tchad–Nigeria et d'autres projets d'infrastructures régionales, nous renforçons notre intégration dans l'économie continentale, en maximisant les opportunités offertes par la ZLECAF.

- **Distingués invités ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**
- **Chers partenaires**

Le Tchad est à un tournant de son histoire. Nous sommes prêts à saisir les opportunités, à surmonter les défis, et à transformer notre économie pour en faire une économie moderne, résiliente et prospère. Nous vous invitons à être des partenaires de cette transformation. Ensemble, nous pouvons bâtir un avenir de prospérité, non seulement pour le Tchad, mais pour toute la région.

Le Président de la République du Tchad, Monsieur **MAHAMAT IDRIS DEBY ITNO** et l'ensemble du gouvernement sont résolument engagés à traduire ces ambitions en réalité.

Le Tchad est une terre d'opportunités, et nous sommes prêts à travailler avec tous ceux qui partagent notre vision d'un avenir meilleur.

Je saisi cette opportunité pour inviter les membres de la Chambre de Commerce des Etats Unis et tous les investisseurs à aller découvrir toutes les merveilles dont je parlais et explorer toutes les opportunités d'investissements qu'offre le Tchad.

Ne ratez pas cette occasion d'aller à la rencontre d'un grand sanctuaire économique qui vous attend, et ce, dans un environnement politique, sécuritaire et commercial particulièrement propice et incitatif.

**Je vous remercie.**